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　２０２３年１１月１９日(日)、第８回「日本一！よ
うかん祭り」が、小城羊羹協同組合と小城市
観光協会の主催で行われました。
　小城羊羹協同組合には、現在２１の店舗が組
合員として所属されています。「小城羊羹」と
言えば、サクサクとした食感が特徴の切り羊羹
を思い浮かべますが、真空パックされた一般
的な練り羊羹も「小城羊羹」です。「小城羊羹」
は地域団体商標を取得しており、「佐賀県小城

市及びその周辺地区内に工場を有し、小城羊羹協同組合の組合員が製造する羊羹」でなければ小
城羊羹と名乗ることができません。また「日本一！」の名は、半径１km以内にこれほど多くの羊羹
の店が密集した地域が全国にないことから、「日本一！ようかん祭り」となりました。
　「日本一！ようかん祭り」はスタンプラリー形式で、全１７か所の店舗の中から、８店舗以上まわる
と抽選会に参加できるというものです。抽選会にはハズレくじがなく、景品は羊羹をはじめとした小
城市の特産品が当たります。また、全店制覇をした方は特別にもう一度抽選をすることができ、昨
年のスタンプラリー参加者は３，６００名と非常に多くの方が参加されました。スタンプラリー形式に
なったのは第５回からで、当初はゆめぷらっと小城で試食販売会の形で行われていたものを、コロ
ナ対策としてスタンプラリー形式に変更されたことがきっかけです。現在は、健康志向の高まりも
あり、歩いて回れるスタンプラリーが好評であることに加え、開催する店舗の方も羊羹だけでなく
店構えを覚えていただくきっかけになるということで、引き続きスタンプラリー形式で開催されてい
ます。また地元の素材を使ったクラフトジンを販売する小柳酒造小城蒸留所の一区画に、小城市内
に店舗を持たない藤田羊羹本舗が出店し、異業種であっても協力して、組合だけではなく小城市が
一体となってイベントを盛り上げていこうとする様子が印象的でした。
　イベント当日は晴天で寒さも厳しくなく、多くの方が参加されていました。各店舗には、「日本一！
ようかん祭り」ののぼりが立っており、並ぶ人の列が続いていました。店舗によってはようかん祭り
限定の商品を出したり、試食で羊羹のふるまいをするなど、それぞれが特色のあるイベントを企画
されていました。来場者が非常に多いため、日ごろ入りにくさを感じる方でも気軽に入店でき、試
食で各店舗の味を比べる楽しさもあります。原料にイチジクを使用していたり、ナッツを使用してい
たりと、昔ながらの羊羹とは一味違う商品も販売されていました。佐賀市の羊羹消費量は福井市に
次いで全国２位(年間)とのことですので、小城羊羹をお求めの際はぜひ店舗まで足を運んでみてく
ださい。
　なお、今回の取材は小城羊羹協同組合事務局の右近さんにご協力いただきました。ありがとうご
ざいました。

第8回
「日本一！ようかん祭り」

小城羊羹協同組合

小城羊羹協同組合
〒８４５－０００１
佐賀県小城市小城町２８３－４
０９５２－７３－３３１４

※スタンプラリーに参加した17店舗を
　表紙にて紹介。



佐賀県中小企業団体中央会
会長　福 　岡　 　桂

年 頭 の ご 挨 拶

　新年、明けましておめでとうございます。

　昨年は、３年強続いた新型コロナ感染症も、５月には５類へと移行され、それまで停滞化してい

た経済活動も徐々に活気を取り戻しつつある１年となりました。

　最近の経済動向調査を見ますと、設備投資やインバウンド需要の拡大などにより、緩やかに回復

している傾向が出ております。

　ただ、その一方で、中小・小規模事業者にとっては、経営上の課題が山積する中、長期化するエ

ネルギーや原材料価格の高騰、その価格転嫁もままならず、円安などによるコスト負担も増加するな

ど、あらゆる業態において、まだまだ力強い回復の兆しを感じることができない状況にあります。

　特に、深刻な人材不足に伴う労働力確保については皆様大変ご苦労されているものと推察いたし

ます。

　また、時代のニーズは常に変化しており、ＤＸやＧＸ、カーボンニュートラルやSDGｓへの取組みと

いった、避けては通れない経営課題も控えております。

　このような状況下、国や自治体では経済を立て直すための様 な々施策を講じておられますが、今以

上にスピード感をもって実行されることを期待しているところでございます。

　併せまして、中小企業が新たな課題に対応していくには、より一層の自助努力に加えて組合組織の

原点である相互扶助の精神に立ち返り、今こそ団結がなせる相乗効果を強力に発揮していくための

努力が求められるところです。

　本会といたしましては、迅速な情報収集に努め、より一層提案力を高め、皆様に常に寄り添う伴

走型の支援活動を展開していくとともに、関係機関と連携協定を積極的に進めるなど、更に組織間

のネットワークを強化し、プレゼンスの向上を図ってまいります。皆様には、引き続きご支援・ご協

力を賜りますようお願い申し上げるところでございます。

　今年は辰年、草木が成長し、活気あふれる様子を表す年とされています。

佐賀県におきましては、１０月に国民スポーツ大会、全国障害者スポーツ大会が予定されるなど、明る

い話題もございます。

　皆様にとりましても今年は天高く昇る龍が如く皆様方の事業が発展し、大いに飛躍される年であり

ますようご祈念申し上げ、新年のご挨拶とさせていただきます。
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　明けましておめでとうございます。令和６年の年頭に当たり、謹んで新年のご挨拶を申し

上げます。

　昨年は、コロナ感染症の５類への変更により社会経済活動が正常化し、円安を活かしたイ

ンバウンド等の需要が回復した一方で、豪雨・台風等の自然災害、深刻化する人材不足、原

材料や労務費等の価格上昇とその転嫁の遅れ、事業承継問題など、中小・小規模事業者を取

り巻く経営環境は、引き続き厳しい状況に直面してきました。

　こうした中で、昨年１０月１１日に宮城県仙台市で開催した第７５回中小企業団体全国大会では、

全国各地から中小企業団体の関係者約２千名が参集し、

　Ⅰ．中小企業・小規模事業者等の危機的状況の克服、成長促進支援等の拡充

　Ⅱ．中小企業・小規模事業者の実態を踏まえた労働・雇用・社会保険料対策の推進

　Ⅲ．中小企業・小規模事業者の積極的な事業活動を支える環境整備

の実現に向けて、組合関係者の皆様と共に取り組んでいくことを決議し、その実現に向け精

力的に陳情活動を行って参りました。

　その結果、大会決議の主な要望事項が、令和５年度補正予算等による「デフレ脱却のため

の総合経済対策」に盛り込まれ、その早期かつ速やかな実行に期待するとともに、本会にお

いても施策の広報と迅速な執行に努めております。

　地域の人口減少に加え地域課題が多様化・複雑化することを踏まえつつ、資金繰り対策、

経営改善・事業再生、デジタル化の推進や、リスキリング等の「人への投資」、ものづくり補

助金、事業再構築補助金や省力化投資補助金による生産性向上、インボイス導入による事務

負担増、物流の2０24年問題、外国人技能実習制度の変更、スタートアップ育成、輸出拡大、

大阪・関西万博などの最重要課題については、会員皆様との連携を一層強化し、伴走支援を図っ

て参ります。

　結びに、令和６年の甲辰の年は「成功という芽が成長していき、姿を整えていく」といっ

た縁起の良い年とされています。本年が、中小企業組合と中小・小規模事業者の皆様にとり

まして、成長を実感する１年となりますことを心よりご祈念申し上げまして、新年のご挨拶

といたします。

　　令和６年元旦

年頭に当たって

全国中小企業団体中央会
会　長　森　　　　　洋
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年 頭 所 感

　令和６年の新春を迎えるにあたり、所感の一端を申し述べて年頭のご挨拶とさせていただきます。

　昨年は新型コロナウイルス感染症の５類移行に伴い、経済活動が正常化に向かう一方で、原材料

価格の高騰や人手不足感の高まり等、国内外の経済の先行きに不透明感が大きく高まりました。さ

らに、中小企業の過剰債務解消に加え、政府が進めるカーボンニュートラルへの対応、自然災害に

備えた事業継続計画の策定など、中小企業の経営課題は、従前にも増して多様化してきています。

　私ども商工中金においては、昨年６月に商工中金法の改正法案が国会において成立し、２年以内

に政府保有株式の全部が処分され、商工中金の業務範囲が見直される一方で、株主資格制限や特

別準備金制度、危機対応業務の責務など、必要な各種の措置は維持されることになりました。そし

て、法改正を機に企業理念（パーパス）である「企業の未来を支えていく。日本を変化につよくする。」

を皆さまとのお約束として定款にも規定しました。

　社会情勢や中小企業の経営課題が大きく変化する中、商工中金法改正の趣旨を踏まえ、中長期

的に中小企業が直面する経営課題を踏まえ策定した中期経営計画に基づき、これまで以上に様 な々

ニーズにお応えできるようサービス、機能を強化してまいります。

　具体的には、主要戦略として「サービスのシフト」、「差別化分野の確立」、「企業変革」を設定し、

課題解決に向けて取り組むお客さまに対して様 な々経営リソースを提供することを通じて、総合的な

課題解決力を発揮し、変化につよい企業経営をお客さまとともに実現してまいります。

　また、こうしたビジネスモデルを支える屋台骨として、引き続きコンプライアンスの徹底や内部管理

態勢の強化に取り組むとともに、職員の能力を最大限に発揮するため、ダイバーシティの推進やイン

クルージョンを徹底してまいります。

　「中小企業による、中小企業のための金融機関」として、皆さまから信頼され、支持され、これ

まで以上にお役に立てるよう、役職員一同、全力で努力を続けてまいりますので、本年も格別のご

指導とお引き立てを賜りますようお願い申し上げます。

　年頭にあたり、皆さまのご繁栄とご健勝をお祈りいたしましてご挨拶といたします。

商工中金
代表取締役社長　関　根　正　裕
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特定地域づくり事業協同組合全国フォーラムinヨロン
～全国に設立・運営ノウハウを広めよう！ マルチワークによる地域人材確保策～

　１１月２９日～３０日に鹿児島県の与論島にて特定地域づくり事業協同組合制度についての全国
フォーラムが開催されました。
　特定地域づくり事業協同組合制度とは、認定を受けた組合であれば組合で労働者を雇用して人
材派遣事業を行うことができ、事務局運営費及び、人件費の補助を受けることができる制度です。
　地方では人口減少だけでなく、人口の流出も多く少子高齢化が顕著である傾向にあります。そ
のような中で移住者を呼び込むための施策として本制度が注目を集めています。
　開催地である与論島では島を挙げてこの制度の活用に注力されており、既に数名が本制度を活
用して移住しています。
　本制度を活用して人材を受け入れている企業に視察させていただき、利用しての感想などをお

聞きしました。
　また、各県で円滑な運営支援が可能となるよう
に情報交換を行いました。移住者にとっては「住
居」と「仕事」が大きな壁となるケースが多く、
その課題に対してどのように対応しているかにつ
いて話し合いました。

　現在、佐賀県には５つの特定地域づくり事業協同組合があり、全国的にも数が多い状況です。
そのような背景もあり、香川県中央会から視察依頼がありました。
　視察先は唐津市の人材バンク唐津協同組合で、宮崎理事長、山下副理事長よりお話を伺いました。
　実際に組合で雇用している移住者や利用している
組合員へのインタビュー動画を交えながらの説明が
あり多数の質問が飛び交っていました。
　特定地域づくり事業協同組合制度にご興味のある
方は、中央会までお問い合わせください。

特定地域づくり事業協同組合に関しての視察依頼がありました！
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　去る11月15日（水）、県内36組合の事務局代表者等に
委嘱した「情報連絡員」の皆様にご参集いただき、佐賀
市天神「グランデはがくれ」において、令和5年度第１回
目の中小企業団体情報連絡員会議を開催いたしました。
　会議に先立って公正取引委員会と佐賀県事業承継・引
継ぎ支援センターより担当者にご来場いただき、事業に
ついての説明をしていただきました。
　会議では、組合員への情報提供として、夏に実施した
令和５年度中小企業労働事情実態調査の結果報告と各連

絡員の皆様から上半期の組合・業界の景況状況と、組合としての対応策等についてご報告いただ
きました。
　業界の景況としては、原材料や人材の不足、それに伴った製造コストの上昇の意見が出されま
した。また、給与待遇面を手厚くしても休日や労働時間の希望が合わず、求人が集まりにくいと
の声もありました。
　ご参集いただいた皆様、お忙しい中のご出席ありがとうございました。

　中央会では、新しい外国人雇用制度の概要や既に外国人材を雇用している企業の事例を中心に
人手不足解消に役立てていただくための情報を提供するために、次のとおり外国人材雇用に係る
県内企業向けセミナーを開催します。
　外国人材雇用に関心をお持ちの事業所の皆様は是非ご参加ください。
　お申し込みは右の二次元バーコードもしくはＵＲＬからお申し込みください。　
　　　
■日　時：令和６年２月６日（火）
　　　　　13時3０分～16時3０分
■場　所：グランデはがくれ（佐賀市天神２丁目１−36）　※オンライン参加も可
　　　　　13:3０～ �「新しい外国人雇用制度の概要について～技能実習制度及び特定技能の在り

　方に関する有識者会議の最終報告の概要～」
　全国中小企業団体中央会　事務局次長�佐久間一浩�氏（有識者会議構成員）

～　　休憩（1０分）　　～
　　　　　14:35～　「外国人従業員と働くということ～共に作る職場環境～」
　　　　　　　　　　佐賀県国際課
　　　　　15:1０～　外国人材受入状況の事例発表
　　　　　　　　　　トリゼン食鳥肉㈿（食品製造業）
　　　　　　　　　　松浦通運㈱（物流業）
　　　　　　　　　　㈱植松建設（建設業）
　　　　　16:００～　外国人材雇用に係る個別相談会
　　　　　　　　　　佐賀県行政書士会、さが多文化共生センター

令和５年度第１回情報連絡員会議開催

外国人材雇用に係る県内企業向けセミナーを開催します！

https://x.gd/riexy
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ＳＡＧＡのよかとこ ＳＡＧＡしてみらんね 寄ってみらんね　 ～ものづくり企業⑤～

ものづくり補助金HP東馬HP さがものづくり事例集
事業の詳しい内容はこちら
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ＳＡＧＡのよかとこ ＳＡＧＡしてみらんね 寄ってみらんね　 ～ものづくり企業⑤～

ものづくり補助金HP東馬HP さがものづくり事例集
事業の詳しい内容はこちら

　中央会では、平成24年度から始まった補助事業「ものづくり補助金」の地域事務局として、ものづくり・商業・
サービス分野において独自の事業展開に取り組む事業者を対象に、補助金交付や事業推進支援を行っていま
す。このコーナーでは、本補助金を活用して成果を上げておられる県内中小企業の皆様方をご紹介します。

　返品の理由で多いのはわずかな歪みやズレです。キズは最終
検品・拭き上げ工程で判明するため出荷される可能性が低い一
方、小さな歪みやズレはお客様が使用されて初めて判明するこ
とが多いためです。社内調査の結果、歪みやズレの原因はボー
リング工程の精度にあることがわかり、改善に着手することを
決めました。ボーリング工程は、加工時間が長いために自社工
場での生産が制限されている点も課題でした。返品率の低下と
生産力の強化を図るため、最新のボーリング設備を導入するこ
ととしました。

株式会社東馬（諸富家具振興協同組合　組合員）

インテリア家具業界脅威の返品率1%を実現する生産プロセス改善

　当社はお客様の日常を快適に演出する上質な家具を製造し、家具小売業者に提供してお
ります。近年、家具業界では低価格をうたい文句にした店舗が台頭する一方で、長く使える
高品質な家具を求める層が着実に増えてきました。メイドインジャパンを語れる商品を提
供する当社にとってのチャンスと捉えています。高価格・中価格の家具ではわずかな歪みや
ズレが返品の対象となってしまいます。そこで当社は返品率を下げ、生産力の強化を図るた
めの事業に着手しました。歪みやズレの原因工程を改善することで、業界平均を大きく下回
る返品率1%を目指します。

　新設備の導入により、ボーリング工程で手作業での調整が不
要になったのはもちろん、加工のスピードが上がったことで生
産性が向上しました。月あたりの生産高は導入前と比較して
30％増加し、お客様のニーズに応える体制が整いました。また、
お客様から求められていた接合部の高強度化・接合の位置精度
の向上を達成することができました。高い精度の家具を生産し
続けることで返品率の低下を実現していきます。

　補助金を活用し新たな設備を導入したことで『設備が人を育て、人が企業を大きくする』という好
循環が生まれました。従来の設備では出来なかった作業や品質の物が出来るようになり、人の考えを
成長させました。出来る範囲を模索しながら、さらに向上させていくことで開発・受注の幅が広がり
ました。上手な補助金活用により財務的・精神的な負担も軽減され、生産効率を高めるだけでなく人
と企業が成長させるというメリットを実感しています。

株式会社東馬
住　所：佐賀県神埼市千代田町大字直鳥1738　
連絡先：TEL：0952-44-5888

補助金を活用してみて・・・

取り組み成果・波及効果

本事業への取り組みの経緯
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　毎年、全国間税会※総連合会では、国税庁が実施する『税
を考える週間』の行事への参加の一環として、「税の標
語」を募集しています。
　本会が事務局を持つ佐賀間税会でも毎年会員向けに「税
の標語」を募集し、応募しています。
　令和5年度は全国で490,212件の応募があり、優秀賞4件
の内の1件に、本会の福田亜理主事が応募した標語が選ばれ

ました。佐賀間税会としては初受賞、福岡国税局間税会連合会でも実に、十数年ぶりの受賞と
いう快挙を果たしました。福田主事、おめでとうございます！

受賞作品　「インボイス　売り手も買い手も　要チェック」
※間税会…消費税を中心とした間接税の納税者で組織する団体

大金星!!本会、福田主事が税の標語で優秀賞を受賞!!

　１２/７（木）佐嘉神社記念館で、講師に税理士法人TMサポート代表税理士の佐野康隆先生を迎え
「電子帳簿保存法説明セミナー」を開催しました。当日は佐賀県中央会、佐賀間税会、佐賀商工振
興(協)の会員や組合員総勢１３０名を超える出席があり、同法に対する注目の高さがうかがえました。
令和６年１月１日から改正される電子帳簿保存法では、電子メールで授受した請求書など電子取
引を行った場合には、一定の要件の下、電子データのまま保存することが義務化されます。
ただし、
　①　保存要件に従って保存できなかったことについて相当の理由があると認められる。
　②　データを紙に出力したものを求めに応じて提示・提出できるようにしている。
　上記２点を満たしていれば、恒久的な猶予措置が適用されることとなっており、国も弾力的な対
応を行うことを明言していることから、焦って対応を行うのではなく時間を掛けて対応していく
ことも可能であることなどが説明されました。注意点として、猶予措置を受ける場合でも、電子デー
タの保存義務が免除されるのではなく、あくまでも電子データの保存は必要で、税務調査等の際
にダウンロードの求めに応じることができるようにしておく必要があります。セミナー終了後、
出席者からは安堵の声と共に、今後着実に対応を実施していく旨の意見が聞かれました。
　改正電子帳簿保存法への対応について不明な点がある場合は、お気軽に当会にご相談ください。
（※本セミナーは令和５年度制度改正等の課題解決環境整備事業を利用して開催されました。）

電子帳簿保存法説明セミナー開催
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　１１月９日～１０日の２日間、商店街視察研修事業を実施しました。
　１日目は山口県山口市の㈱街づくり山口を訪問し、山口市商店街連合会及び街づくり山口の取り組みや空
き店舗対策についてお話頂き、７つの商店街が集まった中心商店街を視察しました。
　２日目は福岡県北九州市魚町銀天街のリノベーション事業やSDGｓの取り組みについてのお話を伺いまし
た。魚町銀天街は２０１９年に「第３回ジャパンSDGｓアワード」内閣総理大臣賞を受賞されています。意見
交換の後、商店街の具体的な取り組みを視察することができ、有意義な研修になりました。

【地域別最低賃金】 1時間 効力発生日
佐賀県最低賃金 900円 令和5年10月14日

【特定（産業別）最低賃金】 1時間 効力発生日
一般機械器具製造業関係 974円 令和5年12月29日
電気機械器具製造業関係 943円 令和5年12月29日
陶磁器・同関連製品製造業 901円 令和5年12月 9日

佐賀県の最低賃金が改定されました

なお、最低賃金には、次の賃金は含まれません。
　　　（1）賞与などの臨時の賃金
　　　（2）時間外・休日・深夜などの割増賃金
　　　（3）通勤手当、家族手当、精皆勤手当

問合せ先　　　　　　　　　　
佐賀労働局労働基準部賃金室

電話 0952-32-7179

令和 5年度　商店街研究会視察研修事業

山口県山口市 株式会社街づくり山口 ＆ 福岡県北九州市・魚町銀天街

㈱街づくり山口　事業説明と意見交換会

魚町銀天街　SDGｓの取組

山口市中心商店街　視察

魚町銀天街　リノベーション事業
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　 =良い（DI>３０%）、　 =やや良い（３０%≧DI>１０%)、　 =変わらない（１０%≧DI>−１０%)
　 =やや悪い（−１０%≧DI>−３０%)、　 =悪い(DI≦−３０%)

景況NEWS
令和5年10月分

　中央会では、県内36業界より情報連絡員を委嘱し、毎月その業界の景況等についてご報告を頂
いております。
　ご報告頂いた令和5年10月分の景況は下記の傾向を示しています。
　なお、全国中央会が取りまとめている全国の調査結果をご希望の方は本会までご連絡下さい。
全国中央会ホームページ（https://www.chuokai.or.jp/index.php/category/news-keizai/）
からもご覧いただけます。

10月の傾向

佐賀県内中小企業36業界の景況

　今期（10月期）の月次景況調査結果について＜前月比＞DI（全業種）でみると、主要指標「売上高」は、10月は9.4で、
9月の0.0から上昇し、「収益状況」も、10月は3.1、9月は▲11.1と、こちらも上昇した。「業界の景況」については、10月
は▲9.4で、9月は▲8.3と、こちらはマイナス値が広がった。
　一方、＜前年同月比＞DI（全業種）をみると、「売上高」については、10月は12.5、9月は25.0と19ヶ月連続でプラス値となっ
たが、12.5ポイントのマイナスとなった。「収益状況」については、10月は18.7で、9月は▲5.5と、24.2ポイント大きく上
昇した。「業界の景況」について、10月は▲3.2、9月は▲16.7となり、マイナス値ながらこちらも改善が見られた。

●DI［景気動向指数］値（全業種）� １０月分

（調査票取りまとめ：令和5年11月22日　情報連絡員総数36名：10月回答数36名：回答率100％）

前　　月　　比 前 年 同 月 比

→ → → DI 評価 → → → DI 評価
売上高

[DI]=[増加]−[減少] ３１.３% 4６.8% ２１.９% ９.4% ３4.4% 4３.７% ２１.９% １２.5%

在庫数量
[DI]=[減少]−[増加] ９.5% ７６.２% １4.３% 4.8% ９.5% ７１.5% １９.０% ９.5%

販売価格
[DI]=[上昇]−[低下] ９.4% 8７.5% ３.１% ６.３% ３4.4% ６２.5% ３.１% ３１.３%

取引条件
[DI]=[好転]−[悪化] ０.０% １００.０% ０.０% ０.０% ９.4% ９０.６% ０.０% ９.4%

収益状況
[DI]=[好転]−[悪化] １２.5% ７8.１% ９.4% ３.１% ２8.１% ６２.5% ９.4% １8.７%

資金繰り
[DI]=[好転]−[悪化] ０.０% ９０.６% ９.4% -９.4% １２.5% 8７.5% ０.０% １２.5%

設備操業度
[DI]=[上昇]−[低下] ７.７% ９２.３% ０.０% ７.７% ７.７% ９２.３% ０.０% ７.７%

雇用人員
[DI]=[増加]−[減少] ３.１% ９３.8% ３.１% ０.０% ６.３% 8７.4% ６.３% ０.０%

業界の景況
[DI]=[好転]−[悪化] ３.１% 84.4% １２.5% -９.4% １5.６% ６5.６% １8.8% -３.２%
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■��佐賀県菓子工業組合　理事長　中原正博　氏
　�　暑さが過ぎて、菓子の需要期に入り、人の活動も良くなり、
特にお土産品やイベント関連商品など堅調な需要があった。家
庭内消費のお菓子も若干ではあるが上昇傾向になってきた。物
価高や販売価格の変更もあり、売れ筋商品など選別消費傾向も
進んでいる。事業者の景況感に温度差があり、分かれている。
原材料関係では、依然として原材料価格が高値で推移していて、
人件費など製造コストは増している。

■佐賀県酒造協同組合　事務局長　山﨑みち子　氏
　�　佐賀県産酒類の国内出荷数量は前年対比で清酒99％、本格
焼酎81％と若干落ち込んだ。これは昨年同時期値上げする組
合員が多くそれに伴う仮需があった為の影響と思われる。9
月、10月と県内外ともにイベントも多く開催され、組合事業
も展開している為、先月との対比では日本酒は135％、焼酎は
107％と増加している為、年末へ向けて期待している。

■佐賀県漬物工業協同組合　理事長　広瀬忠伸　氏
　�　10月に入り、秋の晴天に恵まれ、各種のイベントや秋祭り
と活況をみせている。反面、水不足の傾向になり、青果の価格
上昇、原材料費の高止まり、人件費の上昇と収益を圧迫する状
況が続き、厳しい経営を強いられている。特に浅漬け類は仕入
価格よりも安い価格で販売する事もある。

■嬉野茶商工業協同組合　理事長　中山明則　氏
　�　例年は気温の低下により売り上げが上昇するのですが、本年
度は気温も高く、まだ売り上げが上昇する気配がありません。
また、各県で行われる見本市も低調で厳しい状態です。最低賃
金も上昇し、経費も上昇する状況で利益を上げるのは大変に
なってきています。

■諸富家具振興協同組合　副理事長　平田尚二　氏
　�　10月の景況感も先月とほぼ同じである。また、地元では10
月の業者向けの見本市と合わせて上旬の連休に、秋の恒例『木
工まつり』が開催された。業者向けの見本市は、規制なしの展
示会ではあったが、市況の低迷が影響しているのか来場者数や
商談の活気には、まだまだではと思えた。木工祭りの一般消費
者に関しても財布の紐が固く、思うような売上は見られなかっ
た。業界に通じた方からは、来春くらいまでは今のような状況
が続くのではとの見方もある。資材などは高止まり感があり、
商品価格の値上げもある程度行き渡った状況を見ると、後は消
費マインドが上昇傾向になることを願うだけである。建築に伴
う法人向けに関しては、建設コストの影響で家具に関しての予
算が削られる傾向は、先月と同様である。打開策が見えない状
況が続いている。

■�佐賀県印刷工業組合　理事長　真崎俊夫　氏
�　�　10月は前月対比、前年対比共に受注状況の動きが悪く売上
も伸び悩んだ。毎年8月～9月は年間でも大きく動くことがな
く、11月の年末へ向けての動向に期待したい。紙や資材費の
値上がり、エネルギーコストの値上がりに関連し、価格の見直
しには各社温度差があったが、収益の悪化が進むにつれ価格へ
の転嫁が進んできている。最低賃金のアップも大きく影響があ
るようだ。

■佐賀県陶磁器工業協同組合　業務課長　山口善広　氏
　��　出荷の伸び率がやや鈍くなっている様子。年末年始の個人消
費拡大に期待。

■肥前陶土工業協同組合　事務局長　一ノ瀬秀治　氏
　�　10月の陶土共同販売高は、対前年同月比約113％、対前月
比106％で推移する見込み。昨年10月は価格改定による駆け
込み需要の反動減もあったことを考えると価格改定分も含め約

前月比ＤＩの推移（全業種）

前年同月比ＤＩの推移（全業種）

●DI〔景気動向指数〕値の推移
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30％上昇していなければならないのだが、約13％上昇に留ま
り、状況はなかなか厳しいようだ。8月の最低だった状況から
すると徐々には増えているものの、人手不足による動きの鈍さ
は依然として変わらないように感じる。　　

■佐賀大和工業団地協同組合　事務局長　中村耕三　氏
�����〇�当団地は、金属加工、機械部品製造、印刷業の企業が主であるが、
売上面は、前月比、前年同月比とも「減少」傾向としたが、「増
加」「不変」傾向とも拮抗し、各企業にバラツキがあった。受注
単価等の販売価格は、前年同月比では、全体的に「不変」とし
たが、「上昇」割合もかなり高かった。
〇�当団地の共同受電（19社中、17社が利用）電力使用量合計の
推移では、前年同月比が7月96％、8月95％、9月97％と推移
したが、10月は89％と減少幅が拡大した。なお、10月分の電
力会社からの請求金額は、使用量の大幅な減少にかかわらず、
前年同月比99％となり、前年度並みとなった。但し、金額的
には、4月から夏場の期間と比較すると、国からの補助金や燃
料価格相場の影響により、電力料金の負担増が徐々に軽減化さ
れている。

■肥前陶磁器商工協同組合　専務理事　藤　雅友　氏
�　�　10月は、前月比101.45％、前年対比94.35％。前年比は、
100％超えることが出来なかったが、1商社に対しての窯元取
引の件数が以前から比べると増えてきた。今回は業務用の数字
によい動きが見られた。また、オンライン関係などで数字をけ
ん引したところや新規獲得などもあり、コロナ後の経済活動正
常化に向けた動きが加速するなど今後に期待される。

■佐賀青果食品協同組合　理事長　眞﨑喜隆　氏�
　�　10月になってもまだまだ暑い日が続いています。果物はま
だまだ高値での推移となっています。野菜については地場野菜
は少し出荷量が多くなって、価格も段々と安定してきましたが、
月末位から玉葱やキャベツなどが急に高くなってきました。北
海道の玉葱は生産量が少ない為（初めが病気で大変品物が悪く、
その影響で少ないようである）キャベツは高温続きでまかない
（軽くてフワフワ状態）量が少ないのが現状です。青果物は天
気などで左右される為、生産者の皆さんは勿論ですが、私達も
大変厳しいものがあります。

■協同組合ショッパーズかんざき　理事　坂田重利　氏
　�・�節約志向が続き、消費者の購入点数が減ったが単価が上がり、
売上額が上昇。利益額はさほどであった。

　・�今月は青物（あじ、さば）が天候が良かったため、入荷量が
一時増えた。今月から導入のインボイス制度で個人店等の事
務処理で苦慮している声を聞く。

■佐賀県石油商業組合　事務局長　森永伸一　氏
　��　エネ庁調査による県内の10月分ガソリン平均単価は178.6
円で前月平均から-6.8円と大幅に下落。「燃料油激変緩和事業」
の延長・拡充の効果がその要因。
　�　一方で、為替は円安基調、原油価格においてもイスラエル等
の中東情勢が不透明な為、さらなる下落要因は見当たらず現在
の価格水準が続くと思われる。

■伊万里駅商店街振興組合　専務理事　小林宏慈　氏
　��　秋祭り（おくんち）がコロナ前同様で再開されたが露店は8
割出店、人出は6割強程でした。数年前に完成したバイパスの
隣接地が開発され始め、郊外型大型店舗が建設中です。

■佐賀県自動車整備商工組合　専務理事　保利昌宏　氏
　�　九州沖縄地区の登録自動車と軽自動車を合わせた令和5年度
上半期（4～9月）の新車販売台数は、前年同期比15.1％増の
26万1647台となり、4年ぶりに前年実績を上回った。新車市
場は令和4年9月に増加に転じて以降プラス基調を持続。新車
の供給は安定しており、年度通期での前年超えに期待がかかる。
登録自動車は、前年同期比20.1％の増、軽自動車も前年同期
比8.9％増となった。なお、佐賀県では、登録自動車が前年同
期比18.2％増の7783台、軽自動車も前年同期比10.3％増の
7706台で、共に前年度実績を上回った。また、佐賀県の新車
販売に占める軽の構成比では49.8％で1.7ポイント減少した。

■佐賀県美容業生活衛生同業組合　主任　中島千鶴　氏
�　�　10月も天候に恵まれてはいましたが、農繁期であることと、
秋の行楽シーズンであるため、休日でもいつもより混まないと
の話を聞きました。

■唐津市旅館協同組合　理事長　松下隆義　氏
　�　コロナが第五類に移行しましたが、宿泊客の動向は前年より
上向きですがコロナ前の令和元年の7～8割弱です。インバウ
ンドも少しずつ増えています。

■佐賀県ソフトウェア協同組合　事務局長　坂井貴紀　氏
　�　インボイス制度の開始に伴い、改修、開発したシステムの本
稼働確認対応などが、複数案件同時に進行しており忙しかった。
売り上げは前年並みで大きな変化はなかった。機器等の仕入れ
価格上昇やシステムエンジニアの外注費の値上がりにより、収
支は少し悪化した印象だ。今後は電子帳簿保存法に伴うシステ
ム導入支援の案件に少し期待できそう。

■�佐賀県建設工業協同組合　常務理事　島内俊幸　氏
　�　令和5年10月の公共事業は、件数では、前年同月比で0.4％
の増、前月比で3.8％の減、請負額では、前年同月比25.0％の減、
前月比32.3％の減となっている。令和５年９月の住宅着工は、
戸数では、前年同月比は0.2％の減、前月比で17.9％の増、工
事費では、前年同月比は21.2％の増、前月比で24.6％の減と
なっている。

■協同組合佐賀県鉄構工業会　事務局長　大坪一徳　氏
＊業況…�手持ち工事量は1ヶ月～6ヶ月、工事稼働率は80％～

100％と先月と変わりない。山積みの多い企業からの製
作協力が増加傾向である。

＊動向…�見積件数が少なく中小工事量の少なさが続いており、年
明け以降の仕事量確保に懸念が出ており、先行きが不透
明である。

＊問題点…�図面承認の遅延や人手不足のほか、消耗品・エネルギー
費・輸送費等の全てがコストアップしており、適正で
の受注単価の確保が重要課題である。

■佐賀県造園協同組合　課長　村田俊彦　氏
　��　今年度の10月末現在の業績が、組合設立以来過去最低のマ
イナス収支となりました。一番の理由としては、前年の同時期
より仕事の受注が全く無く、人員も増え経費等が増え、一番大
変な年度となっているため、この問題を打開しようと今苦慮し
ております。

■佐賀東部管工事協同組合　事務局長　大串哲也　氏
　�　10月期の公共工事受注額は9月期に比べ80％増の受注と
なっている。令和5年度後期分を早期発注されたと思われる。
今年度公共工事受注高も令和4年度並の受注が見込まれる。

■佐賀県貨物自動車事業協同組合　専務理事　大江孝文　氏
　（1）　�軽油価格は、補助のお陰で前月より平均して9円/ℓ程度

安くなった。ただ、30円以上/ℓの補助があっているので、
高値であることに変わりなく、軽油価格に注視していき
たい。��　　

　（2）　��荷動きは、あまり良くなく運賃も大きく上がっておらず、
運行コスト上昇分に対し価格転嫁が十分にはできていな
い状況である。

12



■佐賀県美容業生活衛生同業組合　「着付と帯結びの実技指導」セミナーを開催
　12月4日(月)、グランデはがくれにて佐賀県美容業生活衛生同業組合の組合員を対象に
着付と帯結びの実技指導セミナーが開催されまし
た。講師に築地原恭子先生をお迎えし、徳島の阿
波踊り、情熱と活気にあふれる街・人々などをイ
メージした「踊」という帯結びを、実技を交えな
がら教えていただきました。なお、このセミナー
は当会の中小企業連携組織支援事業を利用し開催
しています。

■インボイス制度についてのセミナーを開催
　11月21日(火)にインボイス制度についてのセミナーを開催しました。講師に佐野康隆
税理士をお迎えし、佐嘉神社記念館にて開催しました。インボイス制度については1０月1
日から導入され、実務の現場で対応が必要となってから改めて生じた疑問点などを中心に
ご講義いただきました。なお、本セミナーは当会の事業環境変化対応型支援事業を利用し
開催しています。
※インボイス制度に関しては、国税庁HPに「多く寄せられるご質問」（令和5年12月15日
　更新）が随時公表されておりますので、そちらもご活用ください。

■大樹生命保険株式会社佐賀支社と連携協定を締結
　令和5年1０月31日に大樹生命保険株式会社佐賀支社と連携協定を締結、協定締結式を
唐津シーサイドホテルで行いました。中央会の会員組合が抱える経営課題解決を目的とし、
支援体制を整え、地域経済の活性化を目指していきます。

佐賀県中央会の活動動向

閉庁日を実施する日：令和６年２月25日（日）　
受付時間：午前９時から午後４時まで
会　　場：メートプラザ佐賀（佐賀市兵庫北３－８－４0）
　　　　　※税務署庁舎での申告相談は行っておりません。
対応業務：確定申告書用紙の配布、申告相談、確定申告書の収受及び納付相談

（注） 電話相談については、確定申告電話相談センターで対応します。確定申告電話相談センターに
ついては令和６年２月1８日（日）及び令和６年2月25日（日）に閉庁日対応を実施。

【佐賀税務署より令和５年分の確定申告期における税務署の閉庁日対応についてお知らせ】
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TG学園

作者：はこふぐ

①③

②④

【ちなみにばってん】
　理事会開催の請求があった日から5日以内に、その請求があった日から2週間以内の日を理事会の日とする理事会の招集の通知
が発せられない場合には、その請求をした理事は自ら理事会を招集することができます。
　招集手続は、理事会の会日の1週間前までに通知を発することを要しますが、定款でその期間を短縮してもいいですし、理事全
員の同意があればこの招集手続は省略することもできます。

【連載】第11回 組合 Q&A 理事会の開催請求について

（組合員）ちょっと聞きたかとけど、教えてもらってよかかな？

（組合員）あ～そがんね！！わかった。そいぎ定款ば確認してみる。ありがとね。

（組合員）理事長以外の理事は理事会招集の請求をすることはできるとね？

（中央会）よかですよ。どがんことですか？

（中央会）一定の手続きは必要かですけど、できますよ。まずは定款で、理事会の招集権のある人ば確認
してください。だいたい理事長さんにされとる組合が多かですね。その招集権のある人に、「会議の目的
である事項」ば示して、理事会の開催の請求ばしたらよかですよ。理事会は、理事の過半数の出席せん
ば成立せんけん、そこも気をつけとってくださいね。
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　　　 これからの行事・イベント
【中小企業組合トップセミナー】
　「ピンチをチャンスに変える企業～時代の波に乗る経営者になるために～」をテーマに、株式会社
minitts代表取締役中村朱美様を講師にお迎えしご講演いただきます。飲食店「佰食屋」をオープンし、
１日の販売数量を１００食に限定、短時間で完売させることで安定した利益と、飲食業界ではめずらしい
「残業ゼロ・週休二日制」を実現されました。なお、当日は佐賀県中央会の第３回役員会・新年懇親会
も併せて開催いたします。
日　　程：２０２4年１月１１日(木)　１5:００～
開 催 地：ホテルニューオータニ佐賀
お問合せ：佐賀県中小企業団体中央会　TEL：０９5２-２３-45９8

【第20回�有田雛(ひいな)のやきものまつり】
　有田ならではの、焼き物にこだわったひなまつりイベントです。柿右衛門やマイセンのひな人形の共
演や有田焼で製作された世界最大の磁器製ひな人形を展示します。店舗や窯元で、有田焼雛人形が春を
彩ります。
日　　程：２０２4年２月4日(日)～３月１０日(日)
開 催 地：有田町内の各商店・アリタセラ
お問合せ：有田観光協会　TEL：０９55-4３-２１２１

　組合や組合員企業で行うイベントや行事など、県一円に広く告知したいものがありまし

たら中央会総務部までご一報ください！

組合活性化情報誌 　Link リンク　NO.261
令和6年1月5日発行

佐賀県中小企業団体中央会
〒840−0826　佐賀市白山2丁目1番12号

佐賀商工ビル6階
TEL.0952−23−4598���FAX.0952−29−6580

URL�http://www.aile.or.jp　E−mail�staff@aile.or.jp

編集後記
　かの手塚治虫の代表作といえば『鉄腕アトム』ですが、かつて
同じ手塚原案で『ジェッターマルス』というアトムにそっくりな作風
のTVオリジナルアニメが放送されていました。その主題歌に「時は
2015年～」と時代背景を説明する一節が歌われており、当時の少
年少女視聴者らの脳裏に「2015年」という単語が遠い夢の未来の
象徴として刻まれました。そんな2015年を遥かに超え、アトムもマ
ルスも居ない2023年も終わろうとしています。古来「光陰如箭」と
言われますが、人生、タイム・リープ感が半端無い事を改めて実感
しています。2024年、本県では「国スポ・全障スポ」という大型イ
ベントも控えており、またアッという間の一年になると思われます。
一瞬一瞬を大切にし、来年も良き一年にしていきましょう！（H.M）
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メートプラザ佐賀
佐賀市兵庫北３丁目８番40号

配付
方法

令和６年２月１６日（金）～令和６年３月１５日（金）
※ 土・日曜日・祝日は休みとなります。

午前９時～午後４時

◆◇入場整理券が必要です◇◆

・LINEアプリによる事前発行
(希望日の10日前から申込可能)

・会場で当日配付
入場整理券の配付状況に応じて、早めに受付を終了し、

後日の来場をお願いすることもあります。

佐賀税務署 確定申告会場のお知らせ

ただし、2月25（日）に限り、申告会場を開設します。

佐賀
消防署
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